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宁夏回族自治区生态环保会议强调

今年要实现七个新突破

湖南开展污普数据质量控制与评估
采取强训、严控、督导措施，做到应查尽查、不重不漏

贯彻全国生态环保工作会议精神

坚决打好污染防治攻坚战

坚守保护红线

“响应国家号召，保护长江母亲河，作出一点牺牲是值得的”

现年 53 岁的秦圣祥还能想起 18
年前百废待兴的场面。他参与了三阳
化工的兴建，又正在主持当下的拆迁，
是时间的见证人。当时，化工厂选址
建设在重庆市万州区龙都街道区域。
彼时，此地人迹罕至，与长江百米之
隔。一道江水穿山而过，两岸青山郁
郁葱葱。北岸即将建设工厂，南岸荒
芜一片。偶有江轮驶过，汽笛声声，悠
远长扬，颇有“两岸青山相对出，孤帆
一片日边来”的壮观。

“生机勃勃地建设、投产，大家都
很高兴，感觉事业有奔头。在 2001 年
建起了三阳化工的厂区。”秦圣祥回忆
说 ，那 是 2001 年 的 4 月 23 日 ，一 个
春天。

2001 年，是进入新世纪实施“十
五”计划的第一年，也是重庆直辖市建
设和发展的重要一年。对于重庆而
言，早日建设成为长江上游的经济中
心，借着西部大开发战略的步伐，机遇
大过挑战。根据 2005 年 12 月 15 日重
庆市人民政府网站的公开信息，“十
五 ”期 间 ，重 庆 市 工 业 增 加 值 超 过
1000 亿元，比 2000 年翻一番。

三阳化工主要进行基础原材料化
工生产，应用到氧化铝行业、水处理行
业等，用途广泛。“我们 24 小时连续生
产，有 300 多个员工。4 班 3 运转，人
员 3 班倒，一个班工作 8 小时。机器一
旦运转起来，那就是效益。”秦圣祥自
豪地说。

“生机勃勃地建设、
投产，大家都很高兴，感
觉事业有奔头”

由生态环境部、国家发展和改革
委近日联合印发的《长江保护修复攻
坚战行动计划》明确提出，以改善长江
生态环境质量为核心，以长江干流、主
要支流及重点湖库为突破口，统筹山
水林田湖草系统治理，坚持污染防治
和生态保护“两手发力”，确保长江生
态功能逐步恢复，环境质量持续改善。

地处三峡库区腹地的重庆市万
州区，积极推动化工企业转型升级，
实现绿色发展，在经济发展和生态
保护之间，着眼大局，为一江清水保
驾护航。

三 阳 化 工 厂 区 最 高 点 海 拔 约 250
米，站在这里远看长江，沐浴江风、感受
潮湿的水汽，总让人精神为之一振。

51 岁的谭孟荣是三阳化工的车间
主任，也是重庆市表彰的劳动模范，2006
年进入厂区工作至今。为了检查厂区的
安全施工，确保生产达标排放，每天他会
在各个生产区域巡视，日复一日。

有时走到最高点的工作平台上，他
就远望一眼长江，“三峡库区蓄水前，这
一段江水很急，水位没有现在这样高，大
概只有 70多米”。

万州区，是重庆市仅次于主城区的
第二大城市，也是重庆规划的位于三峡
库区的区域性中心城市，地处三峡库区
腹地，保护好“一江碧水、两岸青山”，万
州责任重大。

2013 年，万州区政府给三阳化工发
来函件，为城市公共安全和环境发展考
虑要求企业停产。2015 年，企业停产，

为搬迁和拆除做准备。同时，妥善做
好 300 多名员工的安置工作。一部分
员工到三阳化工所属集团重庆化医控
股（集团）公司重新就业；另外一部分
买断工龄，重新自谋职业。

2016 年，长江经济带发展座谈会
召开。按照“共抓大保护，不搞大开
发”的要求，万州区以严控化工污染作
为加强库区生态环保的突破口，坚守
沿岸 1 公里红线，加速推动化工企业
转型升级，实现绿色发展。

一座生产了 18 年的国有化工企
业，将从历 史 舞 台 上 退 场 。 谭 孟 荣
眼圈微红：“就像失去一个宝贵的东
西。”他努力形容这份惋惜，“但大家
都 充 分 理 解 ，为 了 保 护 长 江 生 态 环
境 ，公 司 积 极 响 应 国 家 号 召 关 停 搬
迁 ，正 是 为 了 给 子 孙 后 代 留 下 一 笔
宝贵财富。”

从 原 料 到 产 品 ，从 每 一 个 管 道

到 阀 门 ，谭 孟 荣 就 像 熟 悉 自 己 的 家 一
样熟悉厂区的一切。2015 年公司停产
以 后 ，他 负 责 维 护 厂 区 的 设 备 。 按 照
相 关 规 定 ，拆 除 设 备 涉 及 国 有 资 产 处
理 ，要 进 行 资 产 评 估 并 通 过 重 庆 联 合
交 易 所 进 行 公 开 竞 标 ，找 有 资 质 的 单
位来拆除。

在等待设备被人拖走前，他总是精
心保养着它们。“比如电机，如果长久不
运转起来就会生锈，我们就需要自己用
手 盘 动 ，必 要 的 设 备 需 要 使 用 机 油 润
滑。”谭孟荣说，“维护好，更能卖个好价
钱。”这项工作直到 2018 年 11 月底，最后
一台设备被拉走。

18 年，嗷嗷待哺的婴孩也足以长成
翩翩少年。“想起来觉得舍不得，这个厂
就像自己的孩子，现在长大了，他要走
了。”秦圣祥顿了顿，接着说，“响应国家
号召，保护长江母亲河，作出一点牺牲是
值得的。”

2018 年 8 月 23 日，重庆万州经济技
术开发有限公司与重庆三阳化工有限公
司成功签订了《国有建设用地使用权收
购协议》，由经开公司正式收购三阳化工
位于长江大桥北桥头约 283 亩国有建设
用地使用权，三阳化工搬迁进入实质性
阶段。

秦圣祥负责拆迁进度。按照计划，
厂区附着建筑和设备于 2018 年 9 月 30
日开始，2018 年 12 月底拆除完毕。2019
年 1月，拆除基本结束。

秦圣祥指着地面插着的一些白色
塑料管介绍说：“白色插管的地方是土
壤取样点，拆迁完成后，厂区还要做好
环保审批和土壤修复。我们负责把土
壤 修 复 好 ，达 到 国 家 的 要 求 ，交 给 政
府 。 这 片 土 地 以 后 将 用 作 仓 储 、物 流

并加以绿化。”
万州区环保局党组成员、区环境

行政执法支队支队长熊勇介绍，为坚
守长江沿岸 1 公里红线，近年来，万州
区解除 7 个无效低效项目协议，关停 4
家化工企业，化工企业产值占全区规
模工业产值比重 5 年下降 19.2 个百分
点，有效防控了生态环境风险。

关停背后，是一组可喜的数字：
重 庆 地 处 三 峡 库 区 腹 心 地 带 ，长 江
重 庆 段 全 长 约 691 公 里 ，全 市 共 有
大 小 河 流 5300 余 条 ，均 属 长 江 流
域。2018 年 1 月-10 月，长江干流重
庆 段 水 质 总 体 为 优 ，纳 入 国 家 考 核
的 42 个 断 面 水 质 达 到 或 优 于 Ⅲ 类
的 比 例 为 88.1%（其 中 ，长 江 干 流 9
个，水质均为Ⅱ类，长江出境培石断

面 水 质 与 入 境 朱 沱 断 面 水 质 类 别 持
平），达到国家考核目标。

三阳化工厂址紧邻长江大桥北桥
头。“18 年，这里大变样了。”谭孟荣指着
江南岸，在那里，原先荒芜之地现在高楼
林立。一座座高低不等的住宅楼临江而
建。还有待开盘的新宅，挂起巨大的售
卖广告。可以预见，那里的居民能日日
夜夜守望长江，临水而居，何其幸运。

厂区门外东侧即是交通十字路口，
过往行人、汽车川流不息。他们从万州
长江大桥北端，通往桥对岸的南端，忙忙
碌碌。

冬季，正值三峡库区蓄水，长江水位
达到 175 米，江面广阔而平静，江水不缓
不急。侧耳倾听，上游又传来江轮的汽
笛声，回荡在长江两岸。

坚守长江沿岸1公里红线，关停化工企业，有效防控了生态环境风险

◆本报记者张春燕

2019 年 1 月 18 日，重庆三阳化工
有限公司拆迁进入尾声。厂区内已看
不到残留的建筑附着物，黑黝黝的土
壤 裸 露 着 ，只 剩 下 一 道 道 轮 胎 的 印
迹。大型挖土机发出阵阵轰鸣声，闭
上双眼，仿佛还能回到 18 年前，那个
24 小 时 日 夜 无 休 灯 火 通 明 的 老 化
工厂。

编者按

重庆三阳化工拆迁退出历史舞台

留住一江清水

◆本报记者晏利扬 通讯员林梓蒋剑斌

浙江省乐清市共有工商企业和个体户
13.8 万家。第二次全国污染源普查试点工作
开展以来，乐清市在全领域宣传动员，凝聚普
查工作合力，扎实有效落实阶段攻坚任务。

目前，乐清市通过“五审五化”制度严格
把控和提升污染源普查数据质量，已全部完
成 8658 家各类源数据复审，为质控落实探索
了行之有效的模式。

严格落实“五审五化”制度

“五审”，即普查员初审、指导员复审、局
专家组联审、第三方机构交叉审核、温州市环
科院监审。“五化”即程序化、痕迹化、菜单化、
责任化、智能化。

乐清市从第三方机构抽调专业技术人员
40 余人组成内部质控小组，对所有表格进行
集中审核。乐清市普查办从生态环境部门抽
调 6个业务科室人员组成质控联审专家组。

第三方机构负责交叉审核。目前，乐清
一共有 4 家第三方机构共同承担此次污染源
普查任务，第三方机构完成表格复审后，由乐
清市普查办牵头，对第三方机构进行两两分
组、交叉审核数据。

温州市环科院负责监审。由环科院孙博
士全程参与整个质控过程，并对第三方机构
填报难点进行解答。目前已出具监理阶段成
果汇报，抽审共计 30%表格。

在“五化”制度中，程序化是指通过上述
“五审”质控程序，实现层层把控。

痕迹化，即入户普查需要收集企业营业
执照、生产设备照片、环评审批资料、生产台
账、产排污环节等各项佐证材料，实现污染源
普查有据可查。

菜单化即制订行业模板，在试填报阶段，
温州市普查办组织专家智囊团整理发布针对
温州特色行业制定的统一行业模板，使普查

填报工作更加便捷，更具针对性。
责任化，即从现场数据采集到指导员复

审，再到数据录入，最后到数据质控。“五审”
质控反馈意见一一记录到现场交接表上，实
现责任到岗，有据可查。

智能化，则是利用温瑞 APP，实现佐证材
料智能化存储，普查表格高效快速导入，利用
电脑汇总批量导出，实现电脑智能化审表。

普查员全流程把关

乐清市企业分布比较分散，增加了入户
调查难度，有时候普查员找企业都要大半天
时间。

白天回访，晚上加班处理数据、查找共性
问题、开会讨论，已经成为技术组全体工作人
员的常态。

对于一些疑难技术问题，现场核查小组
技术人员对企业生产工艺、原辅材料、生产设
备进行现场拍照，一一发给质控核查小组进
行审核，确保各项问题得到解决。一天下来，
大家有时累得不想说一句话，中午现场吃盒
饭后，稍坐一下，继续投入工作中。

在对温州新丰镀业有限公司的普查过程
中，普查员对公司的电镀方式、电镀槽容积、
各种酸的使用量、废气处理工艺等方面进行
深入调查，并从该公司的产品类比、生产工艺
流程、产品原材料使用、水电费单、环评文件、
应急预案、排污许可证等方面入手，提取技术
组所需要的相关普查指标信息。每一个生产
车间都充斥着硝酸、硫酸、盐酸等挥发产生的
刺激性气味。普查人员还爬到楼顶对每一个
废气排放口进行拍照和现场定位，对每一个
废水排放口进行现场核查。这些排气口的铬
酸雾、硫酸雾、氰化物、碱雾等，也让戴着口罩
的普查员感到刺鼻。

无论条件如何，每一位普查员在此次普
查工作中都没有怨言。乐清市 普 查 办 技 术
组 组 长 小 蒋 说 ，做 好 污 染 源 普 查 工 作 需 要
认 真 细 致 的 工 作 态 度 。 通 过 此 次 普 查，进
一步提高了对企业对环境问题的认识和环境
监管水平，为实现美丽乐清这一目标奠定了
基础。

浙江乐清“五审五化”严把质控关
完成 8658 家各类源数据复审
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2019 年 2 月 11 日是春节后第一个工作
日，贵州省黎平县组织干部职工参加义务植
树活动，为大地添新绿，增强全民绿化美化生
态环境意识。 人民图片网供图

不负好春光
节后植树忙

本报见习记者李明哲哈尔滨报
道 黑龙江省（松花江流域）水污染
防治工作领导小组办公室日前通报
了 2018 年全省水环境质量情况：全
省 62 个考核断面中，51 个断面水质
类别达到国家和黑龙江省签订的

《黑龙江省水污染防治目标责任书》
2018 年水质目标，达标率为 82.3%，
与 2017 年相比，达标断面个数减少
10个。

此外，黑龙江省在用 33 个地级
及以上城市集中式饮用水水源地，
共有 17 个水质超标，其中 2018 年新
增 4个。

据了解，2018 年黑龙江省 62 个
考核断面与 2017 年相比，Ⅰ-Ⅲ类
水质断面个数减少 10 个，劣Ⅴ类水
质断面个数持平；水质类别变差的
断面有 19 个，其中未达标且水质类
别变差的断面个数有 11 个，其中七
台河市新增全省唯一一个劣Ⅴ类断
面；水质类别变好的断面有两个。
新增加的 4 个超标水源地是齐齐哈
尔市浏园、牡丹江市西水源、黑河市
小金厂，以及鸡西市和七台河市的
兴凯湖。齐齐哈尔市、牡丹江市、双
鸭山市、黑河市及大兴安岭地区优
良水体比例未完成年度目标。

黑龙江通报2018年全省水环境质量

达标断面较2017年减少10个

本报记者崔万杰银川报道
宁夏回族自治区生态环境保护工
作会议近日召开，总结了2018年工
作，安排部署2019年重点工作。

2018 年 全 区 生 态 环 境 质 量
稳步改善，地级城市空气质量优
良天数比例为 87.2%，同比增加
5.8 个百分点；PM10、PM2.5 平均浓
度同比分别下降 8.9%、10.3%。

2019年，宁夏将按照“11377”
工作思路，进一步改善生态环境
质量。紧盯一个目标，即紧盯生
态环境质量改善，全面完成国家
下达的各项考核指标。把握一个
核心，即深入贯彻习近平生态文
明思想，不折不扣整改落实中央
环境保护督察及“回头看”反馈意
见，确保高质量完成各项整改任
务。突出 3 个重点区域，即以银

川都市圈、沿黄生态经济带、中部
干旱带和南部山区为重点，因地
施策、分类指导。打好 7 个标志
性战役，即打好蓝天保卫战、新
时代黄河保卫战、净土保卫战、
农 业 农 村 污 染 治 理 攻 坚 战 、柴
油 货 车 污 染 治 理 攻 坚 战 、饮 用
水 水 源 地 保 护 攻 坚 战 、工 业 园
区“ 散 乱 污 ”企 业 整 治 攻 坚 战 。
实 现 7 个 新 突 破 ，即 在 服 务 高
质量发展、生态环保监管执法、
改革创新、生态保护与修复、环保
能力提升、营造宣传氛围、推进全
面从严治党有新突破。

会议强调，全区生态环境部
门要坚持标本兼治、突出重点、统
筹谋划、精准发力，努力提升人民
群众对生态环境的获得感、幸福
感和安全感。

海南省常务副省长部署大气污染防治

一季度大气治理要实现“开门红”
本报记者孙秀英海口报

道 海南省日前召开加强大
气污染防治“六个严禁两个
推进”工作部署动员会，要求
各市县政府要全面落实大气
面源污染防治措施，推动今
年一季度空气质量比往年有
明显改善，实现空气环境治
理“开门红”。

六个严禁，即严禁秸秆、
垃圾露天焚烧，严禁槟榔土
法熏烤，严禁在禁燃区内燃放
烟花爆竹，严禁在允许区外露
天烧烤，严禁寺庙道观燃烧高
香，严禁在城区公共场所祭祀
烧纸焚香；两个推进，即推进
气代柴薪工作和推进秸秆综
合利用工作。

海南省委常委、常务副省
长毛超峰在会上强调，海南省
生态环境质量备受关注，开展

“六个严禁两个推进”工作是
维护海南建设自由贸易试验
区和中国特色自由贸易港良
好形象的重要举措，各市县政
府要落实“六个严禁两个推
进”主体责任，推进落实相关
工作；各市县政府要广泛发动
群众，做好宣传引导工作，积
极争取群众对烟花爆竹管控
工作的支持。

会议指出，全省各市县要做
到有人负责、有人办事、有资
金保障，省级相关部门要做到
有人监测、有人监督，全面落
实大气面源污染防治措施。

太原市代市长调研环保工作时强调

让蓝天白云铺就美丽太原底色
本报记者高岗栓太原报

道 山西省政协副主席、太原
市代市长李晓波日前对全市
环境保护工作进行调研。他
强调，坚决打赢蓝天、碧水、
净土保卫战，让蓝天白云青
山绿水铺就美丽太原底色。

李晓波先后来到清徐城
吴柳退水渠黑臭水体治理工
程、汾东污水处理厂一期工
程建设现场，认真查看工程
建设进展，仔细询问污水处
理工艺、处理能力以及设备
安装调试情况。他强调，清
徐城吴柳退水渠环境治理，
是中央、省环保督察交办的
重要任务，要做到整治不打
折扣、不留死角，举一反三、
立行立改，建立河道治理长

效机制，打好城市黑臭水体
歼灭战；汾东污水处理厂一
期工程要强化节点意识，加
快工程推进速度，保质保量
完成各项任务，确保污水处
理厂早日投入运行。

针对近期秋冬季大气污
染 防 治 工 作 面 临 的 严 峻 形
势，李晓波强调，太 原 市 生
态 环 境 部 门 要 发 挥 牵 头 抓
总 作 用 ，落 实 第 一 责 任 ，市
直 部 门 和 县 区 政 府 要 落 实
监 管 责 任 和 属 地 责 任 ，强
化 部 门 联动、县区联动和行
业联动，形成齐抓共管合力，
奋力攻坚克难，举全市之力，
坚决完成今年“秋冬防”目标
任务，让人民群众享受到更
加良好的生态环境。

本报记者肖颖 通讯员仵博
西安报道 陕西省生态环境厅近
日在对 2017 年核发的 378 家排污
许可企业进行质量检查时发现，
陕西嘉惠矿业技术有限公司等 3
家公司排污许可证的申请材料与
实际情况不符，依法撤销其排污
许可证并进行公告。

陕西嘉惠矿业技术有限公司
排污许可证申请材料中的大气污
染物有组织排放情况、废水污染
治理设施运行情况与其实际运行
中的治理设备不符，陕西亿农高
科药业有限公司排污许可证申请
材料中的主要生产设施及污染治
理设施与其实际运行中的生产和
污染治理设施不符，陕西省商南

县秦东集团东岗水泥厂排污许可
证申请材料中的大气污染物排放
口数量与其实际排放口数量不一
致、无组织排放治理设施与其实
际情况不符。

陕西省生态环境厅依据《中
华人民共和国行政许可法》《排污
许可管理办法》相关规定，依法撤
销陕西嘉惠矿业技术有限公司、
陕西亿农高科药业有限公司、陕
西省商南县秦东集团东岗水泥厂
3 家排污单位排污许可证，并在
全国排污许可证管理信息平台上
进行了公告。按照《排污许可管
理办法》规定，这 3 家排污单位在
尚未取得排污许可证前将不得发
生实际排污行为。

申请材料与实际情况不符

陕西撤销三家企业排污许可证


